

EL ECO DE GALICIA

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES Y AMENA LITERATURA.

Núm. 73.

Sábado 6 de Diciembre de 1851.

Segundo semestre.

Santiago 6 de Diciembre.

La fábula festiva y epigramática de la *escala de los gallegos*, como todos los apólogos provinciales, es una sátira que encierra una profunda y exacta moralidad. Su explicación puede ser la condenación de los hombres, pero es también la justificación de las cosas. Todos deploran la inercia colectiva, empero ninguno rechaza la aquiescencia personal. Todos profesan en alta voz el principio salvador de la acumulación de fuerzas privadas, empero ninguno abre paso á la expansión de las categorías incipientes. Todos hechan de menos la vitalidad del espíritu público y empero ninguno deja de establecer en su derredor una influencia personal como el anillo del platena Saturno. Todos mencionan el dilatado catálogo de las eminencias de otras provincias, empero ninguno se aparta de su puesto mal ó bien adquirido para que se desarrollen con la temperatura meridional de la aceptación pública, las débiles plantas cuyos tallos se secan en los podrideros de las miserias locales. De esta manera el apólogo de la *escala de los gallegos* no es un sarcasmo como la *escala de los reyes* de la coronada villa ó una repugnante caricatura como el *nacimiento de un gallego* entre los habitantes de la patria de Camoens y Vasco de Gama. La *escala de los gallegos* es un símbolo. Su explicación está en la espatriación involuntaria de sus hijos privilegiados, en el divorcio lamentable de sus naturales distinguidos, en la proscripción latente de sus aspiraciones legítimas. Se prefiere dominar el caos á presidir la luz. Se emplea la fuerza de los titanes para quedar reducidos á pigmeos. Se cierran las puertas de la gloria para ocultarse detras de sus dorados matacanes. Son los eunucos de lo presente para asistir con los brazos cruzados á los deleites estériles de lo pasado. Su imperio no es la destrucción, tampoco es la organización; es mucho menos: es el abordaje de lo existente; es el monopolio; es la exclusión.

La tierra fértil y productiva se cambia en un erial sombrío. Nadie se cobija en los surcos rebuscados ni se alimenta en las praderas agostadas. A la perspectiva primaveral de la ajitación pública sucede el frío polar de la parálisis colectiva. La vegetación provincial es tardía: los frutos de la inteligencia y del arraigo se pudren en los graneros. Explicación vergonzosa, empero exacta, de la organización de algunas localidades: paisaje conveniente para colocar la fábula tradicional que sirve de paralelo entre dos provincias limítrofes.

En verdad la *escala de los asturianos* y la *escala de los gallegos* establecen un elocuente contraste comprobado por la representación que ambas provincias han tenido en lo exterior, y por el engrandecimiento que han alcanzado ambos territorios en lo interior.

El espíritu provincial de Asturias es representado por un grupo de hijos entusiastas é inteligentes de este privilegiado suelo, que sostienen en hombros á un paisano suyo, resuelto á subir animoso por los peldaños de una escala. El espíritu provincial de Galicia es representado por un peloton de hijos uraños y recelosos de este pais, digno de una expansión generosa entre sus habitantes, que sujetan á un paisano suyo, que em-

pieza á subir desanimado por los peldaños de otra escala. He aquí la picante y epigramática fábula, cuya moralidad si bien es cierto que determina la organización metódica de algunas localidades, justifica el lento y pesado movimiento que se hecha de ver en las mejoras materiales y la simultaneidad dispersa y vagamunda de sus aspiraciones públicas.

Hay en los apólogos tradicionales un fondo de verdad árida y desnuda á la cual el tiempo y la experiencia conceden la fuerza irresistible del proverbio. Este epígama, volvemos á consignarlo en las columnas de nuestro periódico, justifica las cosas pero condena las personas.

Después de meditar en la historia y examinar por la observación, la moralidad de este apólogo, debemos hecharnos en cara, como una espación providencial, nuestra proverbial inercia y nuestro desastroso abatimiento. Entonces será innecesario explicar la latitud científica, industrial y comercial que ocupamos en el mapa de las provincias de España: entonces debemos buscar en nosotros el origen de la perenne convalecencia de un pais destinado por la naturaleza á ser la segunda provincia de la Península. Las *unidades* no se multiplican: la suma de fuerzas públicas deriva de lo *colectivo*. Por desgracia la asociación de elementos ya homogéneos, ya heterogéneos, solo se emplea para exclusiones bastardas.

De esta manera ¿deploraremos la escasa talla de nuestras mejoras? ¿la equiescencia de nuestras reformas? ¿la debilidad de nuestros recursos? ¿la pequeñez de nuestras grandezas? ¿la diseminación de nuestras fuerzas? ¿la estenuación de nuestro comercio? ¿la parálisis de nuestra industria? ¿la inacción de nuestras capacidades? ¿la irregularidad de nuestros hábitos? ¿el monopolio de nuestras localidades? ¿la inseguridad de nuestra importancia política? ¿la ausencia de nuestra participación inteligente?

Resignémonos á enmudecer cuando evocamos en nuestra imaginación el peligroso apólogo de la *escala de los gallegos*.

No investiguemos el origen de nuestro abatimiento. No busquemos la causa de nuestra inercia. No detengamos la espatriación de todos los elementos constitutivos de las mejoras públicas, representados por los hombres dedicados por la Providencia á remover los surcos del tiempo para una siembra útil y provechosa.

No ocultemos la verdad: no cubramos de flores un sepulcro. El viajero y el observador nos echarán en cara su vejetación raquítica. Mas vale presentar las musgosas piedras de un monumento antiguo, cuyas ruinas paralizan la savia rejenadora.

Entonces no se culpará al pais de que no se arraiguen, frontera adentro, las empresas colosales y las reputaciones distinguidas. Si las carreteras se han retardado, si los establecimientos públicos viven á espensas de un esfuerzo aislado ó abnegación transitoria, si nuestras aulas no han acogido á los *Amador de los Rios* y *Madrazos* como en Madrid y Salamanca, si nuestras corporaciones oficiales no han estimulado á los *Hartzembuchs* y *Castros* como en Madrid y Cádiz, si nuestras sociedades inteligentes no han ofrecido sus tribunas á los *Morones* y *Garcias Lunas* como en Valencia y Cádiz, si nuestras personas de arraigo y valimiento no elevaron has-

ta el parlamento á los *Barzanallanas* y *Riveros* como en Asturias y Andalucía, si nuestra prensa provincial no encontró la expansión rejenadora concedida á los *Carvajales* y *Baralts* en Valencia y Sevilla, encontrado esta el origen de esa propaganda estéril y mezquina de los intereses privados.

El *gigante guipuzcuano* encerrado en una cuna de hierro ó sucumbirá á la estenuación ó no pasará de la estatura de *Tom Pouce*.

Para morir estenuado vale más buscar la intemperie de otras provincias. Para encontrar en la ascensión prudente y reposada de la confianza personal, una resistencia oculta que sujete en el primer peldaño de la escala, vale más borrar en el fondo del corazón las aspiraciones provinciales y suprimir la naturalidad como un inconveniente peligroso.

Empero las edades no se suceden en vano: el tiempo es una filosofía involuntaria. Esperemos ya sea en alta mar ya sea desde apartadas playas.

El caos no es la vida: Dios hizo la luz para el mundo como la inteligencia y la moralidad para los pueblos.

De nuestro apreciable colega *El Precursor* tomamos el siguiente artículo, como una comprobación autorizada é inteligente de las consecuencias deplorables que trae á los pueblos la usura mal comprendida. En nuestra provincia los excesivos intereses que los pequeños capitales exigen particularmente en los distritos rurales, perjudica á la agricultura y estiene por el pais la epidemia de la miseria latente. El *Eco de Galicia* combatirá en su día el sistema absurdo y repugnante de *préstamos* que el labrador gallego acepta y busca, que es lo peor, para remediar el mal presente sin apercibirse de que labra su futura ruina.

Hé aquí las palabras testuales del mencionado artículo.

«Una suma de dinero dada, produce materialmente más cuanto menos *interés* gana.

A muchos, sobre todo á los que practican la usura, parecerá nuestra proposición una paradoja, y acaso no falte quien la califique de *utopía*. Pero probaremos su verdad, y quedará sentado como un principio, que el *usurero* es bastante estúpido para ganar poco haciendo mucho daño, pudiendo ganar mucho y hacer mucho bien, ó lo que es igual, que el *usurero* es un animal dañino que no deben cansarse de perseguir las leyes, el desprecio público y aun los gobiernos, cualquiera que sea la forma de estos.

No faltan, en efecto, pruebas para que nuestra proposición quede convertida en axioma; por hoy bastará echar una ojeada sobre tres ó cuatro pueblos harto conocidos de todos; la Francia, la Inglaterra, los Estados Unidos de América, y la Rusia; pueblos sujetos por instituciones diferentes, y aun diametralmente opuestos, para probar que en nada influye la política ni la forma de un gobierno en la riqueza pública y que aquel dinero circula más, cuanto más barato trabaja y que aquel que más trabaja, se multiplica más y con menos dificultad.

En efecto, ¿cual es la suma respectiva de dinero que poseen los cuatro pueblos que hemos mencionado arriba?

En Rusia, reunido todo el dinero metálico, todo el dinero representado por documentos de giro y otros papeles negociables, formada con todo ello una suma total y repartida esta suma por partes iguales entre todos los habitantes del imperio, apenas tocarían á cada uno 600 reales.

Hecha la misma operacion en Inglaterra, cada ciudadano recibirá cuando mas 500 reales.

Practicada en los Estados-Unidos de América, tocarían á cada ciudadano 400 reales, y algunos maravedises.

En Francia, nuestra vecina, semejante operacion produciría mas de 1000 reales.

En España, en nuestra España tan pobre, semejante reparto daría á cada español mas de 5,000 reales!!!

El cuadro comparativo que, solo en bosquejo, hemos trazado de la riqueza en dinero que posee cada uno de los cinco pueblos que arriba mencionamos, cuadro que es nada menos que un resumen estadístico de esta riqueza, y que todo el mundo puede examinar como nosotros, va á servirnos de prueba.

Cada español posee pues, 3000 reales; es decir, lo suficiente para vivir sin trabajar un año.

Cada francés posee 1000 reales, ó con qué vivir 75 dias sin trabajar, suponiendo que todas las necesidades de la vida puedan satisfacerse al mismo precio que en España, cosa que no es y todo el mundo lo sabe.

Cada ruso posee 600 reales, suma con que puede vivir sin trabajar la décima parte de un año ó 40 dias aproximativamente, suponiendo tan barato el vivir en Rusia como en España, lo que no es.

Cada inglés posee 500 reales, suma con que puede vivir 36 dias y 9 horas, suponiendo tambien que en Inglaterra se puede vivir tan á poca costa como en España, lo que tampoco es verdad.

Cada americano posee 400 rs. con que vive sin trabajar 28 dias y medio.

Preguntaremos ahora ¿cual de los cinco pueblos que vamos comparando es el mas rico?

En dinero, el español; luego el francés; luego el ruso; luego el inglés, luego y el último, el americano.

Pues bien, la riqueza verdadera de los cinco pueblos comparada se halla precisamente en sentido inverso.

El pueblo hoy mas rico en el mundo, el que mas gasta, el que mas goza, es el pueblo de los Estados-Unidos.

Después de este viene el pueblo inglés, luego el ruso, luego el francés, luego el español, el que tiene mas dinero! y sin embargo mas mendigos, mas miseria, el que sufre mas privaciones y eso á pesar de ser el que habita el suelo mas fecundo y vive bajo el cielo mas benigno!!!

Para hallar la causa de semejante anomalía, y al mismo tiempo la prueba de que el dinero gana mas cuanto mas barato se alquila, bastará bosquejar otro cuadro comparativo de estos cinco pueblos, el del *interés* que en cada uno de ellos gana el dinero. Héle aquí.

En los Estados-Unidos todo hombre de inteligencia, todo trabajador, toda industria halla cuanto dinero quiere.

Con peligro. á 5 por 100
Sin peligro. 2 por 100
cuando no halla á 2 por 100 con peligro y á 1 por 100 sin él, pues en los Estados-Unidos millares de bancos públicos y particulares se disputan la inteligencia, el trabajo y la industria, capaces de dar trabajo al dinero.

En Inglaterra el dinero anda buscando quien le quiera; con peligro á 5 y á 4 por 100, y sin peligro á 4 y á 3.

En Rusia ningun noble, ningun banquero ni aun el mismo Emperador, rehusan dinero al trabajador, al industrial ó al comerciante que ofrece alguna garantía moral ó material á 6 por 100 con algun peligro, y á 4 por 100 sin él.

En Francia cuesta el dinero, con peligro de hasta 12; sin peligro, de 4 á 6 por 100.

¿Y cuanto cuesta en España?
Cuando alguno que otro hombre adinerado pone su dinero en circulacion con algun peligro, por pequeño que este sea, á 25 por 100, debe pasar por muy hombre de bien; cuando sin ningun peligro lo permite circular á 15 ó 16 por 100, debe pasar por santo.

En general no se halla en España dinero que se permita circular con peligro, y él que sin ningun peligro circula, suele costar desde 25 á 150 por 100 anual.

Díganenos si apesar de alquilarse tan caro el dinero en España y tan barato en otros países, si hay en España casas tan fuertes de giro como en Francia, en Rusia, en Inglaterra y en los Estados-Unidos.

¿En qué consiste, pues? En que las casas de giro de los países estrangeros no temen trabajar, y saben trabajar, y comprendiendo el valor de la circulacion sueltan su dinero á bajo precio; pero entra éste y sale muchas veces en su caja, y como cada vez que entran 100 rs. les deja $1\frac{1}{4}$ por 100, y cada vez que sale lo menos dos, como entra y sale muchas veces, sube el interés á un precio incalculable.

Ahora bien, ¿que vale mas, 100 rs. que producen 60 en un año, porque no salen mas de una vez de manos de su dueño para ir á manos del de un solo alquilador, ó 100 rs. que socorriendo á cien personas en el año, cada una á razon de 2 por 100, produce en efecto un interés real de 200?

Respondan á esta pregunta los usureros de España.

Pues bien, nos dirán los admiradores de Mr. Prudhon. Mr. Prudhon no ha dicho nunca otra cosa sino que era necesario abolir el *interés* del capital, es decir, del *dinero*, que Mr. Prudhon ha confundido con el capital.

A lo que responderemos nosotros: abolir el interés no, disminuirle sí.

Abolir el *interés*, no solo fuera una injusticia sino que fuera un medio seguro de matar el crédito, el trabajo, la industria, el comercio, y la inteligencia de una nacion."

Tenemos la satisfaccion de publicar un importantísimo proyecto de camino de hierro submarino de Mister Hector Horeau entre Inglaterra y Francia cruzando el canal de la Mancha. Este proyecto consiste en cruzar esta estension de veinte y una milla por medio de un tubo ó *tunnel-tubular* hecho de una plancha de hierro muy fuerte ó de hierro colado preparado para este objeto, la cual colocada en el fondo del mar debe tener ademas de un pequeño camino para la gente de á pié, dos líneas para que los trenes corran por el interior del tubo. El declive que debe darse á este camino subterráneo, es considerado por Mister Horeau, capaz de una mocion bastante poderosa para impulsar á los carruages que cruceen el canal sin el auxilio de la máquina de vapor. El mayor fondo del mar en medio del canal permitirá la construccion de planos inclinados por medio de los que se facilitará á los trenes la llegada al punto donde se pueda emplear por medio de una maquina estacionaria, la presion atmosférica para atraer el tren al nivel de los caminos de hierro en tierra de Francia ó Inglaterra. Estos *tunneles* submarinos no impedirán la navegacion: pueden establecerse dos farolas á las entradas de los tubos y tambien otras mas pequeñas entre las de ambas naciones. Estas *balizas* que pueden llevar los nombres de los diferentes pueblos del mundo, se encenderán de noche é indicarán la posición del camino de hierro de Mister Horeau, para que los marinos no echen anclas cerca de él, recibiendo lesion el tubo del mencionado camino submarino. Las luces de dia y noche de las farolas, pueden ser transmitidas por entre el tubo por medio de planchas metálicas de reflexion: la parte superior del tubo tendrá diversas ventanas de cristales fuertes, colocadas á iguales distancias, y gas, lo que completaría el alumbrado entre las balizas. Los carruages serán abiertos ó con techo de cristal para que los viajeros disfruten de la luz necesaria. El presupuesto de esta empresa colosal, ascenderá á 87 millones y cuatrocientas mil libras esterlinas.

The Illustrated London news del 22 de noviem-

bre presenta una vista de este importantísimo proyecto.

Llamamos la atencion del ministro de Marina sobre el atentado que se esforzó en llevar á cabo una embarcacion pirata contra el buque español Borignua en la costa de Portugal. En la seccion correspondiente de nuestro periódico se consignan los pormenores de este suceso lamentable.

PARTE OFICIAL.

D. Fernando Nuñez del Cañal, Alcalde Corregidor y Presidente del ilustre Ayuntamiento constitucional de Santiago.

Hago saber: que por el Sr. Gobernador de la provincia se me han dictado las órdenes oportunas para cuanto debe practicarse en el momento que se reciba la noticia del alumbramiento de S. M. la Reina (Q. D. G.) en el caso de que sea feliz como desea la nacion. El anuncio de tan fausta nueva siempre que se haga de noche, debe efectuarse por medio de bombas reales disparándose veinte y cinco si fuese Príncipe y quince si Princesa.

Lo que pongo en noticia del vecindario para su conocimiento y para que al propio tiempo pueda demostrar su regocijo, por medio de una iluminacion general, dada que sea la señal de tan alhagüena noticia, demostrando así el amor que profesan á su reina los leales habitantes de esta ciudad. Santiago 3 de diciembre de 1851. Fernando Nuñez. Eugenio de la Riva, secretario.

GACETILLA.

INDULTO. — El 27 del actual se comunicó al Supremo Tribunal de Guerra y Marina el de la pena de muerte que ha concedido S. M. la reina al teniente de ingenieros don Antonio Vita.

ESCENTRICIDAD. — De Miranda de Ebro escriben lo siguiente:

Hace un año se habló por la prensa de un personaje misterioso que retirado en uno de los pueblos mas insignificantes de la provincia de Santander, no se ocupaba en otra cosa que en cazar y pescar, con una habilidad y aficion rarísima, y que solo por una tarjeta que dejó al pagar una visita, se vino en conocimiento de que era hijo del vice-almirante inglés sir R. Parker. Pues bien, este mismo sujeto, jóven de unos 28 á 30 años, delgado, de figura esbelta, elegantísima, á la par que sencillo, impresa en su semblante la melancolía y la tristeza, llegó á esta villa en un mal carró el 21 de junio último, con sus cañas de bambú, sus redes de seda, sus ricas escopetas, sus excelentes perros, su baño de goma, y sus ropas y libros, acompañado de un ayuda de cámara, á quien habrán conocido en la fonda del Cid de Valocía cuantos en años anteriores se hayan hospedado en ella; y después de tomar por su cuenta una habitacion de las mas humildes, instalado en la misma con aquel y una criada, y alejado bastante del trato social, se le ha visto dedicarse un dia y otro dia, hasta antes de ayer que marchó á Vigo, vivamente instado y llamado con repeticion por su padre, á su diversion favorita, la caza y la pesca, y aun la pintura, sin arredrarle y hasta despreciando los excesivos calores y frios, lo quebrado del terreno y las lluvias.

PUBLICACION IMPORTANTE. — El *Faro nacional*, revista de jurisprudencia, dirigido por nuestro estimado amigo el conocido escritor señor Pareja de Alarcón, presenta importantes mejoras para su segunda época, correspondiente á 1852, contando entre sus colaboradores á los señores Pacheco, Puche y Brutista, Rios Rosas, Colmeiro, Goñi, Clarós, Coronado, la Serna, Seijas Lozano, Nocedal, Antequera, Acebedo, Serrano y Castañeda. Recomendamos muy especialmente á nuestros lectores este periódico oficial del ilustre colegio de abogados de Madrid,

de la academia de jurisprudencia y de la sociedad de socorros mutuos de juriconsultos.

NOVEDAD DRAMÁTICA.—Se ha puesto en escena con buen éxito en el teatro del Instituto de Madrid la aplaudida comedia de nuestro apreciable amigo el Sr. D. Remigio Cañal, titulado *Luchas de amor y deber*. Nos ocuparemos con mayor estension de esta composicion dramática, despues de que su lectura nos autorice á un juicio favorable á su jóven autor.

COMEDIA NUEVA.—En la próxima semana se ejecutará en el teatro del Príncipe una comedia original y en prosa, del señor Navarrete, titulada: *Tres ministros ó las revoluciones*.

RECTIFICACION.—Los diarios de la capital publican que será nombrado el benemérito prelado señor Iglesias y Barcones, obispo de Mondoñedo, tan egemplar por sus virtudes como estimado por sus estudios, patriarca de las Indias en lugar del señor Tarancón.

NOMBRAMIENTO.—El señor Moreno, redactor laborioso del *Católico* desde 1840, ha sido nombrado canónigo de la catedral de Santiago.

EMPRESA.—El general Urbistondo trata de establecer un banco en Matula que empezará á funcionar desde 1.º de enero próximo, y cuyo capital se compondrá de suscripciones particulares, y de los fondos de obras pias que han venido administrándose por varias hermandades.

CORRESPONDENCIA.

VIGO 2 DE DICIEMBRE

(De nuestro corresponsal.)

Desde mi última comunicacion no ha habido nada urgente que participar á Vds., por eso he reunido todo lo que se dice respecto á este pueblo y ahora me apresuro á ponerlo en su conocimiento.

El Sr. D. Juan Saiz Arroyal, gobernador de esta provincia, fué sustituido por el Sr. Michelena. Respetamos las causas que tendria el gobierno de S. M. para relevar aquel funcionario, pero al mismo tiempo sentimos no poder experimentar por mas tiempo la administracion de aquella autoridad, que en el poco tiempo que llevó en aquel cargo, dió pruebas de interés por la prosperidad de esta provincia.

Ha habido un incendio en Redondela del que fué victima una desgraciada muger: sentimos cuanto es posible este triste acontecimiento, tanto mas que esta desgracia es debida al abandono en que se tienen los medios indispensables para combatir á los incendios. Hemos ya hablado á Vds. mas de una vez acerca de este importante ramo de administracion pública, y volvemos hoy al asunto porque nos parece cada vez mas interesante. Es realmente increíble el abandono con que algunos ayuntamientos tratan un objeto tan interesante y creemos que uno de sus principales deberes, seria la adquisicion de bombas como el motor mas apropiado contra los incendios. Lo que llevamos dicho es en general en relacion á todos los ayuntamientos que se encuentran en este caso, tiene tambien relacion con el de Vigo: aun hace poco tiempo que tuvieron lugar dos incendios causando grandes perjuicios, y todavia no se ha establecido ningun medio contra los fuegos. Sabemos que tiene los mejores deseos y reconocí la necesidad de tomar una providencia reparadora y que la falta de medios quizás sea tambien una razon para ello; pero para un objeto tan importante ya se debia haber hecho algun sacrificio para obtener 6000 reales que es á cuanto puede llegar el coste de una bomba. En tales circunstancias, suplicamos á la autoridad competente, que tome una providencia por la cual desaparezca una falta que tanto afecta á los intereses de este pueblo y á la humanidad.

Siguen las quejas en este pueblo por la falta de aguas y por su mala cualidad por falta de cuidado en los caños. Creemos que son justisimas y fundadas todas las reclamaciones que se hacen en este sentido, porque realmente parece imposible que una sola fuente pueda surtir á la pobla-

cion de Vigo, y alguna otra fuente que habia se halla ya algunos meses obstruida.

En el domingo último se ha echado á la mar un bergantin, nombrado *Adelino*, y perteneciente al Sr. Tapias. Es muy notable su buena construccion y hasta elegancia, debido al maestro practico, Sr. Parallé, su constructor.

Se acaba de establecer aqui una tartana que hace los viages entre esta y Tuy. Nos alegramos mucho cuando vemos renacer aunque poco á poco los medios de comunicacion que tan directamente concurren para la prosperidad de la provincia. De esta manera el público tiene ya medios bastante cómodos de viajar por las principales poblaciones de Galicia hasta las fronteras del vecino reino.

Ya se empezaron las rogativas públicas por el próximo alumbramiento de S. M. la reina: á la que asistieron los funcionarios públicos y autoridades.

Ha fallecido en Pontevedra la señora de Montenegro, tia de la señora marquesa de Valladares. En su consecuencia esta aplazó para mas tarde su marcha para la Coruña, como habia anunciado á Vds.

Ha fallecido tambien en Madrid la señora marquesa del Palacio, esposa del gobernador de esta plaza.

Ha regresado á esta ciudad el Sr. general Aznar y su familia que se hallaban ausentes en Puenteareas.

Se halla ausente de este pueblo el Sr. Horteiga, cónsul de Portugal que fué á Lisboa con licencia. Se halla aqui el ex-gobernador de la provincia, señor Arroyal que piensa dirigirse á Cadiz.

El dia 19 ha dado el circo un baile el cual estuvo muy animado, pero seria mucho mejor si la conclusion no fuera á las once, hora en que los músicos se retiraron por orden de la junta directiva. Esperamos que en el próximo baile se cambiará la hora, visto que los socios de aquel establecimiento se disgustan con que se acabe una diversion tan agradable á esta hora, pues realmente no vale la pena de que las familias que alli concurren, tengan la incomodidad de prepararse para una diversion que ordinariamente empieza á las ocho y media y á las dos horas y media está acabado.

El señor Saiz Hipolite prestidigitador y la compañía del mismo nombre, nos ha dado algunas funciones en el teatro. Trabajan con mucha habilidad, y Vigo tiene mucha aficion á estas diversiones, de manera que el teatro estuvo siempre muy concurrido. El señor Saint Hippolite y su compañera, son sin duda dos artistas muy recomendables en su género.

Tambien hubo bailes en el teatro en que los artesanos de Vigo se divertieron.

Llegó finalmente la fragata *Venus* comboyando la *Goatemala* y un otro buque conduciendo la mayor parte de los presioneros de Cuba, los cuales fueron en seguida al lazareto á hacer cuarentena.

El tiempo esta aqui muy bueno.

PIRATERIA.—En la costa de Portugal, segun nos dicen de Vigo, la goleta masolina mandada por el capitan don Gerardo Maristany hubo de ser apresada por los piratas que de algun tiempo á esta parte cruzan aquellos mares. ¿Qué hacen, pues, los *guardacostas*? dice con razon el comercio. Para estar fondeados en las rias é ir de un puerto á otro inmediato no se necesitan, decimos nosotros, y con nosotros la navegacion y la clase mercantil que ya que pagan y pagan mucho, exigen que los cruceros las protejan persiguiendo sin tregua ni descanso á los piratas, haciéndose á la mar y vigilando de dia y noche las costas. Llamamos, pues, la atencion tanto de las autoridades de marina del tercio-naval de Vigo, como de las del departamento del Ferrol sobre el hecho denunciado. Tambien desearamos que el gobierno central suplicase al gobierno lusitano le ayudase á dejar limpios de ladrones los mares peninsulares.

Quedamos á la observacion de las medidas que se dicten y de la manera con que sean ejecutadas por nuestros buques cruceros. Esperamos que en lo sucesivo nuestros oficiales de marina, á quienes la hacienda, la navegacion y el comercio tienen encomendados sus intereses, desplegarán el mayor celo y actividad.

A la noticia anterior, podemos añadir algunos detalles verídicos, segun otra carta que tenemos á la vista.

El capitan de la embarcacion perseguida solo

pudo librarse por ser aquella muy velera, porque lo habian cambiado dos veces el rumbo y el pirata siempre encima con el objeto de reconocerlo. Su intencion era entrar al abordaje y solo se libraron de él haciendo la temeridad de atravesar por medio de los bajos de la Berlinga grande, con grave exposicion del barco.

Se supone que estos piratas deben ser de la expedicion de Lopez. Con este motivo se recuerda que faltan algunas embarcaciones, mas nobinas nace mas de tres ó cuatro meses, ignorándose su paradero.

El *Eco de Galicia* para comprobar de una manera irrecusable la veracidad de estos datos, publica la declaracion oficial que el capitan de la polacra goleta *Borigna*, de la matricula de Barcelona, don Gerardo Maristany dió al capitan del puerto de Vigo.

«El dia 25 de noviembre de 1851 á las 4 de la tarde yo y mi tripulacion hemos visto que una goleta pintada de negro de velacho y juanete que venia del N. con todo aparejo pasando de los Farallones de las Berlingas á una distancia como de 5 millas al Oeste con rumbo al S. y nosotros siguiendo á todo ceñir con dos rizos en cada vela y el juanete ferrado, rumbo al E. notamos que á las tres millas de distancia de nosotros arrió la redonda y se puso á todo ceñir siguiendo las aguas de nuestro rastro, y el que suscribe viendo que nos atracaba mandé alargar todo el aparejo dejando atrás por esta maniobra. Cuando estábamos encima de la costa acercándonos á Peniche por el N. pusimos el aparejo en facha y notando que otra vez nos venia encima, dimos camino en popa, rumbo al S. y él siguió la misma maniobra habiéndolo despues perdido de vista, efecto que la noche se vino encima y al poco rato cambiamos rumbo al Oeste á todo ceñir. Considerándonos ya fuera del peligro se aferró el juanete petilloque, y trinquete de cuchillo dirigiendo el rumbo al Oeste y No E. á todo ceñir; al poco rato de hacer otra maniobra nos vino otra vez encima la popa siguiendo nuestras aguas y como otra vez nos atracase, mandé por segunda vez alargar todo aparejo y á todo ceñir dejándolo atrás.

Reinaba viento fresco N. y en el momento que pudimos perderlo de vista viramos en vuelta del E. y acosados nos hemos visto obligados por temor de volverle hallar, atropellar por medio de la Berlinga grande y los Farallones, apesar del riesgo que corrimos para que siendo piratas, como suponiamos, poder librar de esta manera nuestras vidas é intereses, aguantando á no poder ya ir mas encima la costa á la inmediacion del puerto de san Martiño, volviéndonos á desaparecer.

A la mañana siguiente volví á ver si lo avistaba pero ni á este ni á otro ninguno hemos visto.—Es cuanto con verdad espone á V. S. en Vigo 30 de noviembre de 1851.—GERARDO MARISTANY.—Es copia.

De Ferrol escriben lo siguiente.

A las tres menos cuarto de la tarde de hoy se botó al agua la urea *Niña*, cuya operacion fué ejecutada con toda prentitud y maestría. Apesar de haber estado todo el dia lluvioso, ha habido bastante concurrencia. Con motivo del fuerte viento que reinaba, ha quedado en el astillero el nuevo buque; y si mañana abonanza el tiempo, lo conduciran al arsenal de los diques para seguir sus obras.

Ya no queda en grada mas que el navio *Rey Francisco de Asís*; y si bien no deja de estar ya bastante adelantado en sus obras, no veremos tan pronto ejecutar con él igual operacion á la de hoy.

Están tocando á su conclusion unas pequeñas obras interiores en el vapor don *Jorge Juan* y dentro de dos ó tres dias irá á la Coruña á tomar carbon, debiendo regresar al departamento para emprender el viaje á que está destinado.

ACTUALIDADES.

PROSPECTO FUNEBRE.— Ignoramos la significacion de un personaje melodramático, anunciador de muertes, con un ropón negro y sombrero redondo, el cual al son de una campanilla doblada reposadamente, recorre algunos días las calles de la ciudad, publicando como un cartel de novedades, la biografía de los muertos, algunas veces hasta con sus apodos.

HORACIOS Y CURACEOS.— Mañana tendrá lugar en las casas consistoriales el remate de los cuatro trozos de la carretera de Labacolla á Arzua. Esperamos que la subasta será concurrida, presentandose un número competente de licitadores.

TEATRO.— En la noche del 4 se ha puesto en escena la aplaudida comedia del señor Cazorro, titulada *Trabajar por cuenta ajena*.

ESCANDALO.— Esperamos que la autoridad local tomará las disposiciones convenientes para evitar la manera irreligiosa con que son conducidos al cementerio de Santo Domingo las personas que mueren en el hospital. Apesar de nuestras escitaciones, que no son mas que el eco de muchos vecinos de esta ciudad, la conduccion continúa como antes. Ya que tal vez por sistema no se corrigen los abusos denunciados por la prensa, el alcalde correjidor debe evitar este escándalo. Nosotros deseamos saber cuando se dice á los que mueren en el hospital, segun lo ordena nuestra Santa Madre Iglesia, la oracion de difuntos. Por de pronto ni llevan cruz, ni capellan, ni sacerdote; cuatro hombres vivos conduciendo un muerto: he aqui todo el cortejo fúnebre.

LICEO DE LA JUVENTUD.— Segun nos han informado pondrá en escena á la mayor brevedad una de las composiciones dramáticas mas aplaudidas del moderno repertorio español.

ORGANIZACION PRIVILEGIADA.— En la tarde del 2 tuvo lugar un pequeño incendio en la calle de San Pedro de esta ciudad. Con esta ocasion hemos visto la magnífica compañía de bomberos que tiene esta ciudad. La *bomba*, la antigua *bomba*, la única *bomba* es conducida y dirigida por una numerosa y reglamentada compañía... de los granujas que roban la fruta á la mañana en la Quintana, asisten á los depósitos á la caída de la tarde y duermen en los soportales de la plaza del Pan á la noche. He aqui resuelto el problema de establecer por medio de la mala policia urbana una buena compañía de bomberos que no grava el presupuesto municipal.

MOSAICO.

FISONOMIA DEL MEDICO GALLEGO-RURAL.

(Conclusion.)

La creacion de plazas médicas en los distritos en que aun no residiere profesor es una necesidad; el mejoramiento, la consistencia y la proteccion para los partidos médico-campestres ya existentes son bienes que es indispensable procurar. (1) A ellos se prestan medios directos é indirectos que fijándonos en el atraso de nuestra riqueza agrícola, y en la suavidad que debe em-

(1) El autor de este artículo al consignar los merecimientos que en su concepto debe tener un médico gallego-rural no aspira á que al nacimiento de un labrador presida un doctor Gutierrez de la Cruz y una operacion quirúrgica sea desempeñada por un doctor Olivares: sabe muy bien la línea divisoria que hay entre las ciudades y los campos, para no conceder el dilatado campo de las poblaciones importantes al mérito distinguido y á la esperiencia acreditada.

plearse en el desvanecimiento de ciertas prácticas arraigadas, de anticuadas y perniciosas creencias; tenemos por muy eficaces. Tal es el decretar que á imitacion de los señores pártocos urbanos: ninguno rural pueda dispensar sepultura á cadáver alguno, sin que anteceda certificado del médico titular que acredite su asistencia al que murió y espese el nombre de la enfermedad que lo arroja á la tumba. Esta medida al paso que ata las manos del no autorizado para curar, facilita noticias que la estadística deba abrazar. No basta que un ayuntamiento rural diga actualmente á la superioridad el número y sexo de los muertos de su distrito; es preciso que el gobierno sepa cuales fueron sus enfermedades, para ver cuales predominan, cuales son mas frecuentes, si reina alguna, para destronar á esta y evitar aquellas en cuanto le fuera dable. La justicia distributiva reclama para los profesores que desde algunos años á esta parte sacrifican su edad florida por aumentar el patriotismo del ejercicio médico con el vasto campo gallego, la mas digna consideracion: Ellos han preparado el espíritu campesino á favor de la ciencia, la han presentado en el seno del mundo civilizado otro mundo inculto y casi desconocido pero que le presta ya adoracion, ellos merecen bien de la facultad. Estas plazas, estos partidos médico-rurales deben ponerse al abrigo de la proteccion de los gobernadores de las provincias, de sus municipalidades: mas ni estas ni aquellos deben intervenir en su provision; viciaran á convertirse entonces en nuevos empleos para los servidores de la política de intriga, fueran el pago de un trabajo electoral ó de otro favor de menos entidad. Tenemos tan solo por competentes para provistarlas, al proto-medicato, al profesorado de la Universidad ó á una junta facultativa que al efecto se instalase, prestando antes formal juramento de no doblegarse al favor á una política dominante ó una afecion personal, sino de premiar la ciencia, el mérito literario ó idoneidad del opositor. Para estas plazas, que clasificaremos de entrada, no podemos pedir una asignacion pingué, mientras el labrador no fuere aliviado del peso enorme de sus contribuciones, pero si la dotacion indispensable para que el profesor pueda subsistir.

El cielo ha rodeado á la medicina de una aureola de superioridad, de una atmósfera de independencia, que abate á la política egoista y falta de pureza, que de todo derecho hace comercio y que, si carece de una espada que apoyar contra el pecho, mima sus caprichos aun á costa de existencias de sagrada entidad. Nosotros aconsejaremos al médico rural el que sustente mas y mas esa independencia y esa superioridad, desechando los juegos de esos políticos que, una vez en el puesto que anhelaban, se burlan sobre la marcha de los que les han dispensado proteccion. Nosotros asimilamos cierta clase de política á la hembra del cuco que sorprende solo el nido de cualquier ave inocente, se le come los huevos y le pone los suyos. Bien pronto estos huevos se tornan en hijos que devoran despiadados á la incauta nodriza que los empolló y les dió el sustento! No quisiéramos que el patriotismo del médico se malgastase en esas escenas políticas que nacen con el sol de un día y mueren cuando da su adios á la tierra desde el ocaso; pero en las que un incidente contrario es bastante á arrebatarlos la fortuna y la felicidad tan facilmente como el viento arrastra una hoja seca en el otoño. El patriotismo del médico debe reservarse para las circunstancias graves en que la patria peligra, en

que puede fracasar la independencia nacional. Entonces, si, entonces fuéramos los primeros á excitarlo á la repeticion de los hechos de guerra, en que acaudillando entusiastas ciudadanos libertó la nacion humillando al soberbio capitán del siglo.

Compostela contempla con amor y orgullo de madre al gran hijo que, al escribir su página en el libro de la ciencia médica, la ha dado en nuestros días una de sus mayores glorias literarias; al gran médico gallego cuya elegante y filosófica pluma ha destilado el benéfico antidoto del pauperismo, al sabio Doctor Varela de Montes. A este sabio, á este filósofo, á este escritor gallego recurriremos hoy, enclaudrando nuestro pecho de entusiasmo y de esperanza, limpia nuestra humilde pluma de la lisonja y de la adulacion; y le pediremos un proyecto de reglamento para la plantificacion de plazas de médicos rurales, para el ejercicio de la medicina en las aldeas galicianas. Si hemos leído ya con interés en el *Divino Vallés* el que, no ha mucho, consagró á los pueblos el Dr. Don Sandalio Palomino, desarrollando este ejercicio *bajo la dependencia de los gefes políticos*; estamos bien persuadidos de que nuestra Galicia precisa de un reglamento especial basado en el exacto conocimiento del caracter rústico, en el estudio profundo del estado de nuestros agrícolas, de la situacion de nuestro país, distancias de las poblaciones y ha ta de su disposicion moral. Releguemos desde luego las mutaciones violentas, y si para nuestro noble propósito hemos pronunciado un nombre respetable en la profesion ha sido porque el feliz éxito de tan grandiosa empresa como que demanda á voz en grito el tacto delicado, la prudencia, el entusiasmo y el saber del prohombre bajo cuya direccion tanto se eleva y engrandece la escuela médico-compostelana; del gran profesor cuyos talentos recojerá la posteridad. ¡Triste es el que la gloria científica solo arranque su vuelo desde la tumba, el que la fama solo despues de la muerte publique las excelencias del sabio para depositar su corona sobre la losa de un sepulcro!

Nosotros concluiremos por concitar á los sabios, á los imperantes, á los buenos gallegos para cimentar esta obra del mayor interés para nuestra amada patria, interés estudiado por muy pocos, pero cuyas consecuencias se muestran al mas ligero examen en toda su estension. Tenemos fé en la bondad de nuestros deseos, y nuestro corazon se ensancha por haber cumplido, en nuestra esfera, con el deber que, al estudiar las existencias del país que nos mecio en la cuna, nos impusieron el amor patrio, la humanidad y la civilizacion.

JOSE DOMINGUEZ DE IZQUIERDO.

ANUNCIOS.

Para Montivideo y Buenos-aires

Saldrá en este mes de diciembre del puerto del Carril, el nuevo bergantín español FIGURE, su capitán don Manuel Fernandez. Admite solo pasajeros para los que ofrece el mejor trato y comodidad. Lo despacha en el Carril don Julian Garcia, en la Coruña don Bruno Herce, en Puente Cesures don Antonio Rodriguez Obaya y en Santiago don Manuel Perez Saenz, plaza del Pan, número 7.

Este periódico se publica todos los miércoles y sábados. El precio de suscripcion es 4 rs. al mes en esta ciudad, llevado á casa de los señores suscritores y 15 rs. por trimestre, en provincias, franco de porte. Los números sueltos se venden á seis cuartos. Los anuncios se insertarán á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION. En Santiago en la redaccion, Imprenta y Litografía de D. Juan Rey Romero, en las librerías de los señores Sanchez y Rúa; Calleja y compañía, D. Pablo P. Ballesteros. Betanzos, D. Juan F. Rodriguez Ocampo; Coruña, D. Domingo Puga; Carballino, D. Joaquin Rodriguez; Carril y Villagarcía, D. José Benito de Abalo; Ferrol, D. Nicasio Tajoera; Lugo, D. Manuel Pujol; Madrid, D. C. Monier, librero de S. M.; Mondoñedo, D. Francisco Delgado; Orense, D. Manuel Gomez Novoa; Pontevedra, Imprenta del Boletín oficial; Padron, D. Salustiano Miguez; Rivadavia, D. Felipe Perez; Rivadeo, D. Balbino de Torres; Tuy, D. Juan Nolasco Rodriguez; Vigo, D. Antonio Curti. En los demas puntos del reino puede hacerse directamente, enviando una libranza sobre correos ó casas de comercio al Administrador del Eco de Galicia en carta franca de porte.